





Une majorité de salariés et plus largement d'acteurs du monde économique sont quotidiennement sensibilisés à l'usage raisonné de la voiture et au nécessaire renforcement de la place des transports en commun dans la métropole toulousaine.

Tous souhaitent une organisation nouvelle des trajets domicile/travail, principal motif de déplacement. Certaines collectivités et entreprises ont déjà conçu et mis en œuvre des Plans de Déplacements avec l'aide de Tisséo. Des projets que les élus de Tisséo, ont voulu valoriser à travers la création des Trophées Tisséo de l'Ecomobilité. Une distinction qui permet de récompenser les établissements exemplaires en matière de mobilité responsable et soucieux d'évoluer dans une métropole dynamique et agréable à vivre.

Conjointement, les élus de Tisséo adaptent en permanence l'offre du réseau de transports aux nouveaux besoins et aux désirs de mobilité des habitants de l'aire urbaine. Nous entendons vous offrir un maillage de transports en commun performant et attractif, accessible à tous, reliant les grands équipements, les zones d'activités, les lieux de vie et de loisirs.

C'est dans cet esprit que nous avons créé plusieurs lignes de bus dès septembre, dont la 11, conçue pour faciliter l'accès des salariés à l'importante zone d'activités de l'Oncopole et aux entreprises du Sud-ouest toulousain.

Un exemple concret qui reflète notre volonté d'offrir à tous une qualité de vie sur l'ensemble de la métropole toulousaine.

### **Pierre Cohen**

Président de Tisséo-SMTC Président de Toulouse Métropole Maire de Toulouse



# Vos rendez-vous Mobilité

## Découverte itinéraire cyclable

### 11 octobre

Labège Innopole: Présentation des nouveaux aménagements et du véloservice. Pique-nique au bord du lac.

## Ateliers visites techniques vélo

### > 2 octobre - 13 novembre

Au programme de ces ateliers : révision des points de sécurité et petits réglages réalisés par un mécanicien professionnel, prêt d'un vélo de courtoisie possible.

## Mardis de la mobilité

Tisséo organise pour les administrations et les entreprises des rencontres d'information et de sensibilisation sur l'écomobilité.

### 9 octobre

Bien choisir son vélo à assistance électrique, informations techniques, essais et démonstrations de 12 h 30 à 14h à la Maison de la Mobilité de Labège.

### 23 octobre

Présentation de l'autopartage : le libre-service de véhicules de 10h à 12h. Salle municipale Paul LABAL à Ramonville.

#### 20 novembre

Les clés du succès du covoiturage en entreprises: retour d'expériences, conseils pour mettre en place ou dynamiser le covoiturage en entreprise. De 10h à 12h à la Maison de la Mobilité de Labège.



# entreprises mobilités

# à L'ÉCOUTE DES BESOINS des salariés

## C'est la promesse de Tisséo pour cette nouvelle rentrée avec la création de la ligne 11!

La ligne 11 constitue une étape significative dans la réalisation des objectifs d'adaptation de la desserte de transports en commun aux nouveaux équipements, zones d'activités et lieux de vie de la métropole.

C'est parce qu'au sein de Toulouse, sur l'emplacement d'AZF, une importante zone d'emplois se développe, riche de talents et de promesses, que Tisséo a mis en place la ligne 11.

Conçue pour faciliter l'accès des salariés à l'Oncopole et aux entreprises du Sud-ouest toulousain, elle garantit des fréquences de passages et des trajets rapides. Elle assure une connexion express entre Basso Cambo (Métro Ligne A) et Saint-Agne (Métro Ligne B et Gare SNCF).

Pour plus d'informations sur les lignes 3 11 46 53 84 rendez-vous sur tisseo.fr









# Tout le réseau Tisséo à -50% Soit 36,50€ 18,25€ par mois!

Avec l'abonnement annuel activéo, vos salariés effectuent des déplacements illimités en métro, tram et bus pour 438€ 219€ par an.

Pour plus d'informations rendez-vous sur tisseo.fr

# Entreprises et administrations :

Tisséo accompagne vos démarches écomobiles





# Merci

# pour l'amélioration de la qualité de vie dans la métropole!

Tisséo a lancé un appel à candidatures, du 15 juin au 16 juillet dernier à l'occasion de la première édition des Trophées Tisséo de l'Ecomobilité. Il s'agit là de distinguer les administrations et entreprises engagées dans des démarches de mobilité responsable et de valoriser les plus exemplaires d'entre elles. Après l'évaluation des dossiers durant l'été, la délibération a été rendue publique le 19 septembre, lors de la cérémonie officielle de remise des trophées. Sur 107 projets identifiés, huit démarches ont été récompensées par un trophée d'une durée de deux ans par de nombreux avantages pour les salariés.



# Les lauréats de la 1<sup>re</sup> édition



## Thales Alenia Space

Thales Alenia Space exerce des activités spatiales et satellites (développement, production, assemblage, ingénierie). Le site industriel, sur la zone Thibaud, accueille chaque jour près de 3000 salariés ou sous-traitants. Cela

fait onze ans que Thales s'investit dans la démarche de PDE dans le but de proposer des alternatives à la voiture individuelle. Parmi les nombreuses actions mises en place par cette entreprise pionnière, le jury à notamment retenu l'aménagement des horaires de travail, la création d'un service de covoiturage volontaire basé sur l'entraide solidaire ou encore les aménagements dans l'enceinte de l'entreprise en faveur du vélo. Thales s'est vu offrir deux ans d'abonnement au service de covoiturage Tisséo pour l'ensemble du personnel, deux journées d'atelier vélo en entreprise et des semaines d'essai sur le réseau TER SNCF.



## Motorola

Le site de Motorola implanté dans la zone de Météopole est consacré à la recherche et au développement des plateformes modems des combinés du constructeur. Ce site emploie des ingénieurs en grande majorité. À l'occasion du déménagement de la société sur son nouveau site de Basso Cambo, le personnel a

été associé à la définition du nouveau bâtiment, et un PDE a été lancé en janvier 2006. Depuis 6 ans, il a été constaté une diminution de l'utilisation de la voiture individuelle (-7 %) au profit du vélo (+11 %). Un parc à vélos sécurisé a été aménagé dans l'entreprise, doté de douches et vestiaires pour favoriser l'usage du vélo. Motorala a par ailleurs créé un accès direct à l'arrêt de bus le plus proche du site.

# **EADS Astrium**

EADS Astrium est la première entreprise spatiale européenne et la troisième mondiale. Spécialisé dans les systèmes spatiaux civils et militaires, EADS Astrium est établi sur le site du Palays à Toulouse. Astrium s'est engagé en 2005 dans une démarche environnementale, dont découle en particulier la certification ISO 14001 obtenue en avril 2006. En ligne avec ces préoccupations environnementales et en réponse aux attentes d'un grand nombre de salariés vis-à-vis d'une amélioration souhaitable des conditions d'accès au site, un PDE a été élaboré. EADS aide notamment ses salariés à l'achat d'un vélo et d'équipements de sécurité, développe les visioconférences et le télétravail, informe en temps réel des conditions de circulation sur le réseau routier, etc. L'usage de la voiture individuelle a fortement baissé en faveur des transports en commun et des modes doux de transports.

Les entreprises récompensées par le Trophée argent se sont vues offrir deux ans d'abonnement au service de covoiturage Tisséo pour l'ensemble de leur personnel ainsi qu'une journée d'atelier vélo en entreprise .



Indiggo Rockwell collins **ERDF** PDIE Baluffet

## **PDIE Baluffet**

Après avoir réalisé son Bilan Carbone en 2008, puis en 2009 et constaté l'impact important des trajets domicile-travail et professionnels sur les émissions de gaz à effet de serre, l'agence de communication ICOM a proposé aux entreprises de sa zone d'activité de se regrouper au sein d'une dynamique PDIE, afin de mutualiser leurs moyens et d'échanger leurs bonnes pratiques en matière de mobilité douce. Les salariés et étudiants sont répartis sur

7 sites: MERIAL (360 personnes) - ICOM (20 personnes) - ODDOS Bureau (10 personnes) - SO GROUP (10 personnes) - ENVT (280 agents et 556 étudiants) -POLE EMPLOI (27 personnes) - EFS (230 personnes). La force de cette démarche réside dans la capacité à fédérer le personnel des diverses structures autour d'un projet environnemental. En complément de la mise à disposition d'une flotte vélos, ce groupement d'entreprises a réalisé des aménagements de stationnement, d'abris vélo et de commodités pour les cyclistes. La participation massive aux événements en faveur des déplacements responsables a permis de formuler une demande collective de création d'une vélostation.

## Indiggo

Indiggo est un bureau d'études spécialisé dans le développement durable. Les 31 personnes travaillent sur le site de Basso Cambo et sont particulièrement sensibilisées à la question de la réduction de l'impact environnemental. INDDIGO s'est fixé comme objectif de réduire son empreinte carbone de 3 % par an et par salarié. Huit personnes viennent à vélo au travail. Un abri vélo a été réalisé dans le cadre du PDE. INDDIGO aide ses salariés à hauteur de 400 € pour l'achat d'un vélo à assistance électrique. Les salariés bénéficient d'un conseil individualisé et d'un accompagnement au changement modal.

## **Rockwell Collins**

Rockwell Collins est spécialisé dans l'avionique et l'organisation des technologies de l'information. L'entreprise et son personnel sont engagés depuis plusieurs années dans une démarche environnementale dont a découlé la certification ISO 14001 en 2003. En complément, la Direction Générale de Rockwell Collins France a décidé en 2007 d'établir un PDE pour son siège social de Blagnac. Des aménagements d'infrastructures ont été réalisés afin de séparer les flux modaux dans l'enceinte de l'entreprise et d'améliorer la signalisation. De nombreux emplacements de stationnement pour véhicules particuliers ont été supprimés au profit de la mise en place d'une flotte vélos. Rockwell Collins sensibilise notamment son personnel sur les bus cyclistes.

## **ERDF**

ERDF gère le réseau de distribution d'électricité à Toulouse et sur 95 % du territoire français. Un millier de salariés répartis sur 9 sites, l'enjeu porte sur les déplacements domicile-travail mais aussi sur les trajets professionnels entre sites et chez les clients. ERDF a créé un challenge innovation dédié aux déplacements professionnels en faveur de l'écoconduite. Les cyclistes disposent des commodités telles que des douches et vestiaires. ERDF participe à la prise en charge de l'adhésion à un service de location vélo. Des places de stationnement sont réservées aux covoitureurs, une application intranet de mise en relation des agendas éléctroniques des salariés est en test pour permettre de regrouper des trajets.

Les entreprises récompensées par le Trophée Bronze se sont vues offrir deux ans d'abonnement au service de covoiturage Tisséo pour l'ensemble de leur personnel et la prise en charge des frais de fabrication de la carte Pastel pour le personnel n'en disposant pas.



## Prix spécial du jury

# Sogeti Hightech

Sogeti appartient au groupe Capgemini. 1400 salariés se répartissent sur quatre sites. L'élément déclencheur de la création du PDE est lié aux problèmes de stationnement sur le site de Blagnac. Un arrêt de bus a été créé à proximité du site Millénaire. Le prix spécial du jury a été décerné à l'entreprise Sogeti en vue de l'encourager à poursuivre ses efforts. Tisséo s'engage à travers ce prix à aider Sogeti à communiquer et sensibiliser son personnel à l'échelle locale sur le nécessaire changement modal.

La démarche de PDE environnemental et social permettant de fédérer votre personnel.

**Vous souhaitez mettre** en place un PDE?

Informations auprès de nos conseillers en mobilité entreprise

contact.pde@tisseo.fr



Avec le soutien de : MAIRIE DE 🔯 TOULOUSE

















